

Zeitschrift:	Schweizerische Zeitschrift für Pilzkunde = Bulletin suisse de mycologie
Herausgeber:	Verband Schweizerischer Vereine für Pilzkunde
Band:	65 (1987)
Heft:	5-6
Rubrik:	Union Suisse des sociétés de mycologie : un président s'en va, un nouveau président est élu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Höflichkeit begrüssen können. Eine Höflichkeit, die er dem Kleinen wie dem Grossen gegenüber pflegt. Wenn er zu einem spricht, gibt er nie den Eindruck, er lache einen aus. Ich danke Jean im Namen der WK und in meinem eigenen Namen für die Art und Weise, wie er die menschlichen Werte zu pflegen weiss. Ich danke ihm für alles, was er uns brachte und noch bringen wird.

Mein sehr lieber Freund Jean, für alles danke ich Dir bestens.»

X. Moirandat

Union Suisse des Sociétés de Mycologie: Un président s'en va, un nouveau président est élu

A l'assemblée des délégués de mars dernier, l'USSM a pris acte du départ de Jean Keller comme président et a élu Yngvar Cramer pour lui succéder. Le BSM publie ci-après les hommages adressés à Jean Keller lors de cette AD ainsi que les quelques paroles par lesquelles Yngvar Cramer s'est lui-même présenté devant les Délégués.

Depuis 8 ans, Monsieur Jean Keller préside aux destinées de l'Union Suisse des Sociétés de Mycologie. Que de travail représente cette fonction longtemps assumée! Combien de réalisations remarquables ont marqué de pierres blanches le mandat présidentiel de notre ami Jean! Je ne citerai que les plus marquantes au long des années 1979 à 1986:

- Dès 1982, mise en place du Bulletin Suisse de Mycologie nouvelle formule, comportant une répartition de la surface imprimée entre la langue allemande et les langues de souche latine;
- En 1982 aussi, parution de deux cahiers de transition à une revue scientifique en gestation, visant un double objectif: donner naissance à une publication suisse de haut niveau en mycologie, d'une part, rendre plus accessible à tous ses lecteurs le BSM par des textes plus populaires, quoique d'un bon niveau, d'autre part;
- Dès 1983, naissance de *MYCOLOGIA HELVETICA*, à raison de deux cahiers par année. Jean Keller y a signé deux articles remarquables: «Les cystides cristallifères des Aphyllophorales», 56 pages du cahier 5 et «Ultrastructure des parois sporiques de quelques Aphyllophorales», 34 pages du premier cahier du tome II;
- Au début 1985, constitution de la Société Mycologique Suisse, société académique dont Jean Keller assume la vice-présidence;
- Je citerai encore le long travail de révision des statuts de l'Union et la mise à jour de la liste des livres de notre bibliothèque à Aarau.

Bien sûr, toutes ces réalisations n'ont pu se faire qu'avec l'aide de nombreux collaborateurs. Mais, et n'est-ce pas ici l'une des tâches essentielles d'une président de société, Jean Keller a su trouver ces collaborateurs, il a su les motiver, il a payé de sa personne en multipliant les rencontres utiles où sa présence suscitait à elle seule une volonté de compréhension mutuelle et de conciliation.

L'USSM reconnaît en Jean Keller à la fois un homme de science, spécialiste entre autres des Aphyllophorales, un homme de relations dont l'une des préoccupations premières a été de renforcer les liens inter-sociétés en leur suggérant les rencontres et la collaboration, un homme de cœur et d'amitié enfin, avec qui il fait bon vivre.

Sa vive intelligence, sa disponibilité constante qui le décidait à parcourir des kilomètres pour être présent aux manifestations des sociétés affiliées à l'Union, son parfait bilinguisme français-allemand, l'empressement avec lequel il tenait à exprimer ses remerciements à tous ses collaborateurs, sa rapidité à saisir l'essentiel des problèmes soumis à sa réflexion, tous ces traits de personnalité nous invitent à lui exprimer notre profonde reconnaissance.

A Jean Keller, à cet ami commun que nous remercions aujourd'hui et qui durant huit ans à distribué je ne sais combien d'insignes, il est temps que, au nom de tous les délégués, je remette cet insigne, modeste marque de notre chaleureux merci.

F. Brunelli

Notre nouveau Président se présente

Je suis né en 1944 à Oslo, Norvège. Marié et père de 3 enfants, je suis chimiste de profession (Dr. ès sc. nat.). Plusieurs hobbies: mycologie, cuisine — membre d'un «Cercle Culinaire» —, ski alpin et nordique; autrefois, un peu moins aujourd'hui, natation — équipe universitaire —, plongée et tennis. Enfant d'une famille suisse de diplomates, j'ai vécu dans plusieurs pays, entre autres en Norvège, en Suisse, en Italie, en Turquie et en Suède. Maturité fédérale au Städtisches Gymnasium de Berne, doctorat à l'Institut de chimie organique de l'Université de Berne.

Je suis membre de la Société mycologique d'Ostermundigen depuis 1974. Peu après j'acceptais la charge de président de la Commission technique. Deux ans plus tard, pour améliorer mes connaissances scientifiques, je devins aussi membre de la Société mycologique de Berne.

De 1979 à 1981 j'ai séjourné aux Etats-Unis comme Visiting Professor à l'Institut polytechnique de Virginie et à l'Université d'Etat à Blacksburg; j'y ai donné des cours dans la section des ingénieurs chimistes, en particulier sur les techniques de mesures, de régulation et d'emploi des ordinateurs. Durant ce séjour j'ai eu l'occasion de suivre les conférences, séminaires, excursions et exercices de détermination du Prof. Orson K. Miller, spécialiste des Gomphidiaceae et des champignons des zones arctique et alpine.

Depuis mon retour des USA, je préside à nouveau la Commission technique de la société d'Ostermundigen. En 1985 j'ai suivi le cours VAPKO à Degersheim et je fis mes examens de contrôleur officiel. Depuis 1983, je travaille professionnellement à l'Institut de médecine légale de l'Université de Berne.

Les thèmes de mycologie qui m'intéressent particulièrement sont les espèces toxiques, la recherche et l'étude de leurs toxines, ainsi que la systématique en général. De plus, je constitue actuellement, pour pouvoir exposer indépendamment des saisons des champignons dans leur aspect le plus naturel possible, un petit herbier de champignons lyophilisés.

Y. Cramer, Pelikanweg 5, 3074 Muri

(trad. F. Brunelli)

Le mot du président de la Commission scientifique

Hommage personnel à mon ami Jean Keller

Cela s'est passé dans une école de Bienne, où j'enseignais les mathématiques et la physique, comme maître auxiliaire, il y a plus de vingt ans. Je me trouvais dans un cagibi exigu, derrière la salle de sciences naturelles. Des oiseaux empaillés y dormaient, dans la poussière et les toiles d'araignées. Une humble bibliothèque, faite de quelques livres, était le seul décor un peu vivant. De cette bibliothèque j'avais emprunté le petit ouvrage de Romagnesi, en trois volumes, destiné aux débutants en mycologie. C'est alors qu'apparut un grand et beau jeune homme, noiraud et moustachu, qui se présenta spontanément: «Keller, étudiant en biologie. Je cherche le petit Romagnesi, qu'est-il devenu?» Tout aussi spontanément je lui répondis: «Il est chez moi, je vous le rapporte, la semaine prochaine.»

C'est ainsi que je fis la connaissance de Jean, qui devint, bien des années plus tard, le président, tout comme moi, de quelque-chose dans la mycologie helvétique. Ce jour-là — quand était-ce exactement? — fut le point de départ d'un chemin qui nous conduisit lentement vers l'amitié. Cette dernière est une longue conquête, souvent difficile, menée contre la méfiance, la retenue, la discréption, la timidité même. C'est une conquête dans laquelle on met de la courtoise, dont on ne sait jamais d'abord si elle est affectée ou naturelle. Des doutes subsistent longtemps jusqu'au jour où l'on découvre que l'on a rencontré sur son chemin une authentique amitié. C'est la découverte que j'ai faite dans ma vie en la personne de Jean Keller.

Le dimanche 22 mars dernier, Jean Keller a remis le gouvernail de l'USSM à son successeur. Après que François Brunelli, également mon ami, eût prononcé un éloge de gratitude circonstancié et détaillé, je n'ai pu dominer ma spontanéité et je me suis permis d'ajouter quelques propos personnels. Aussi j'aimerais que mon bref message parvienne à nos six mille membres. Approximativement, de mémoire, je cite: «Jean Keller est un homme modeste, mais un grand mycologue, de notoriété mondiale. On peut lire son nom dans de nombreuses revues internationales, dans le «Jülich».